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Как не может быть леса без подлеска, 
так и подлинный ученый немыслим без 
учеников. Речь идет о будущем науки, а 
значит, и нашей страны. С первых лет 
обучения студенты должны втягиваться 
в исследовательскую работу, участвовать 
во внедрении ее результатов в производ
ство- Только так можно воспитать на
стоящих ученых, творчески думающих 
специалистов.

(Из Политического доклада XXVII 
съезду КПСС).

ОБСУЖДАЕМ

УСТАВ

ВЛКСМ
Студенты и молоды е 

научные сотрудники ТПИ 
Принимают активное 
/участие в обсуждении 
предложений новой ре
дакции Устава ВЛКСМ.

Коллектив НИИ ЯФ 
предлагает ввести для 
будущих комсомольцев 
кандидатский стаж сро
ком в один год. Отмеча
ется обязательная отчет
ность вышестоящих ор
ганизаций перед ниже
стоящими.

К вопросу о возрастном 
цензе свои дополнения 
вносят сотрудники НИИ 
ИН. Они предлагают 
принимать в комсомоль
ские ряды*^с 18 лет, уже 
зрелых и сформировав 
шихся молодых людей. 
Вносят дополнения и о 
соблюдении организаци
онной дисциплины —вы
бывших без снятия с 
учета по прохождении 
трех месяцев исключать 
из комсомола.

Увеличить требования 
к вступающим в члены 
ВЛКСМ — таково пред
ложение молодых науч
ных сотрудников кафед
ры радиотехники элект
рофизического факульте
та.

Г. ШЕСТОПАЛОВА.
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ПАМЯТНИК УЧЕНОМ У
На днях в г. Иркутске состоя

лось открытие памятника выдаю
щемуся ученому, исследователю и 
путешественнику В. А. Обручеву.

Владимир Афанасьевич был 
первый штатный геолог Сибири. 
В 1888 году он приехал в Ир
кутск и в течение ряда лет за
нимался изучением недр Восточ
ной и Центральной Сибири. Со
вершил путешествия в Монголию 
и Китай. Принимал участие в 
изучении геологического строения 
трассы вдоль линии строящейся 
тогда Сибирской железной дороги.

В 1901 году Владимиру Афа
насьевичу было предложено пе
рейти на службу в наш политех
нический (тогда технологический)

институт. С этого времени он 11 
лет возглавлял горное отделение 
и кафедру общей геологии. За 
это время создал школу знаме
нитых сибирских геологов и гор
ных инженеров. Впервые в исто
рии России Томский технологи
ческий институт начал подготов
ку инженеров для золотодобыва
ющей промышленности.

В. А. Обручевым были органи
зованы поиски нефти и угля в 
Сибири.

В. А. Обручев — первый лау
реат Ленинской премии. Первый 
из геологов, кому присвоено зва
ние Героя Социалистического 
Труда. Имя ученого ' присвоено 
горному факультету ТПИ.

Поздравляем юбиляра
Ученый совет машиностроитель

ного факультета 30 июня чество
вал старейшего ученого ТПИ до
цента Владимира Александровича 
Надежницкого, одного из первых 
сибирских электротехников. Ему 
исполнилось 95 лет.

В начале века Владимир Алек
сандрович вместе с В. В. Куйбы-

шевым, выдающимся деятелем 
большевистской партии, учился 
в Омском кадетском корпусе и 
одновременно с ним поступал в 
Томский технологический инсти
тут.

С тех пор вся жизнь и деятель
ность В. А. Надежницкого связа
на с ТПИ. И. ЛОЗОВСКИЙ.

У С П Е Х - В  ОРГАНИЗАЦИИУСПЕШНОМУ ходу вы
полнения задания по за
готовке кормов в этом 
году способствовала боль
шая предварительная ра
бота, которая началась в 
октябре-ноябре прошлого 
года. На партийных соб
раниях коммунисты про
анализировали недостат
ки кормозаготовительной 
кампании 1985 года, на
метили пути их устране
ния. ТПИ получил за
дание заготовить 14000 
тонн. Был организован 
штаб, который возглавил 
и. о. ректора института 
П. Е. Богданов. Была ор
ганизована работа пяти 
вахт в четырех совхозах 
и колхозах двух районов: 
Томского и Шегарского. 
Большое внимание уде
лили обустройству базо
вых лагерей: привычны в 
них радио, телевидение, 
свежие газеты, появился 
горячий душ, комнаты 
гигиены женщин. На за
седаниях партбюро были 
утверждены начальники 
лагерей, политруки. На 
первых собраниях ком
мунисты избрали парт
групоргов.

Хорошее подспорье в

организации работ—заго
товка кормов в закреплен
ных за ТПИ хозяйствах. 
Это приводит к значи
тельному сокращению по
терь времени на расста
новку сил на лугах, поз
воляет с первого дня на
чинать производительную 
работу.

Длительность вахты со
ставляет 10—15 дней,
смена производится так, 
чтобы в этот день не 
снижалась производи
тельность труда.

Производительному тру
ду в значительной сте
пени способствует соци
алистическое соревнова
ние между бригадами и 
базовыми организациями. 
Лидерами с первых дней 
работы являются кол
лективы НИИ ВН с за
крепленными коллектива
ми ТЭФ и ЭЭФ и НИИ 
ЯФ с факультетами ГРФ, 
МСФ и ФТФ. Немного 
отстают НИИ ИН с ЭФФ 
и УНПК «Кибернетика» с 
учебным управлением.

Уже выполнили свои

задания коллективы
ФТФ (руководитель Г. Н. 
Колпаков), ГРФ (В. А. 
Дельва), ТЭф (А. А. Заб- 
лоцкий), ЭЭФ (В. В. По
темкин).

10 июля на всех вах
тах были проведены еди
ные политдни, на' кото
рых выступали директора 
НИИ В. Я. Ушаков, А. Н. 
Диденко, В. Л. Чахлов, 
секретари партбюро, чле
ны парткома. На вахте 
УНПК «Кибернетика» вы
ступил секретарь обкома 
Р. М. Романов. Единые 
политдни показали, что 
политехники заинтересо
ванно, со знанием дела 
интересуются вопросами 
именно по сельскохозяй
ственной тематике, пред
лагают свои решения.

Можно сказать, что у 
руководства НИИ и инс
титута есть уверенность, 
что плановое задание бу
дет выполнено в срок.

А. КУЩ, 
заместитель секретаря 
парткома ТПИ. по оргра
боте.
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Д О Б Р О  П О Ж А Л О  В  А Т  Ь  ,
ГАЛИНА ЕРМОЛАЕВА

(г. Прокопьевск):
— Нельзя сказать, что 

я приехала в незнако
мый город, потому что 
несколько раз была в 
Томске в гостях у своих 
подруг. Одна из них — 
Надя Шатро — учится 
на третьем курсе МСФ.

Я тоже решила посту
пать на машинострои
тельный факультет. При
езжая в студгородок, ви
дела, как интересно жи
вут студенты, побывала 
в замечательном клубе 
машиностроителей «Ла
да».

От друзей узнала, что 
здесь читают лекции хо
рошие преподаватели.

Фото О. Казанцева.

ПРОГРАММА ускоре
ния научно - техничес
кого прогресса страны, 
поставленная XXVII съе
здом партии, требует 
значительного повыше
ния качества подготовки 
специалистов с высшим 
образованием. В этой 
связи важное значение 
имеет прием в вузы про
фессионально ориентиро
ванной молодежи, имею
щей склонности к выб
ранной специальности.

Особенностью правил 
приема в высшие учеб
ные заведения 1986 года 
является введение обя
зательного профориента
ционного собеседования с 
каждым абитуриентом, 
поступающим на дневное

НОВОЕ В
отделение вуза. При про
ведении собеседования 
поступающему оказыва
ется помощь в выборе 
специальности в соот
ветствии с его склоннос
тями, оцениваются его 
успехи в труде, профес
сионально направленном 
творчестве, особенно свя
занные с профилем изб
ранной специальности. По 
итогам этого собеседова
ния абитуриенту может 
быть начислено до трех 
баллов, которые сыграют 
немаловажную роль при 
зачислении его в ТПИ. 
С положением о собесе-

ПРИЕМЕ
дованйях можно ознако
миться в отборочных ко
миссиях факультетов.

В этом году сократи
лось количество вступи
тельных экзаменов для 
поступающих в вузы. Ну
жно сдать три экзамена: 
по математике (письмен
но), физике (письменно), 
литературе и русскому 
языку (сочинение).

В отличие от прошло
го года, профилирующим 
предметом для медалис
тов является математика. 
Лица, не имеющие в ат
тестате удовлетворитель

ных оценок, сдают два 
экзамена: математику и
физику (письменно).

Увеличилось количест
во специальностей, по 
которым медалисты за
числяются без вступи
тельных экзаменов., после 
профориентационного со
беседования. В этом го
ду таких специальностей 
стало шесть.

Желаю всем поступаю
щим успешного проф
ориентационного собесе
дования и сдачи вступи
тельных экзаменов толь
ко на хорошие и отлй%- 
ные оценки.

В. ГАЛЬЧЕНКО,
ответственный секретарь 
приемной комиссии ТПИ.

НЕ «ДЛЯ ДЯДИ»
С каждым днем преоб

ражается студенческий 
дом на Кирова, 2. Почти 
все комнаты на 4 и 5 
этажах уже готовы к 
приему хозяев. Отремон
тированы кухни, рабочие 
комнаты.

Но работы еще хвата
ет; а вот со строймате
риалами традиционные 
перебои: нет кистей для 
покраски, нет и самой 
краски, не выдается 
спецодежда для членов 
рембригад. А это, несом
ненно, затягивает сроки 
ремонта. Страдает и ка
чество работы. Студенты 
орудуют стареньким кра
скопультом, после работы 
которым даже свежевы- 
беленные комнаты не 
выглядят свежими. Но
вая штукатурка плохо 
впитывает известь, на 
стенах остаются серые 
пятна.

Командир ремонтной 
бригады Андрей Вейкум 
объясняет, что у ребят 
нет опыта. А мне каже
тся, нет еще и должного 
желания и ответственно
сти сделать свой дом 
уютным и добротным.

Не потому ли 11 июля, 
например, девушки сов
сем не вышли на работу 
в первой половине дня?

И еще одна сторона 
дела. Нет должного кон
такта между членами 
рембригады и админист
рацией общежития. Не
давно комендант Л. И. 
Смаковская направила 
двух парней из рем
бригады на уборку мусо
ра во дворе и не сочла 
нужным согласовать свое 
решением с бригадиром.

Мал и случаен состав 
бригады ■— всего 6 чело
век. А работы много. Об
щежитие хоть и после 
недавнего капремонта, но 
огрехов оставлена масса: 
в прошлом году студенты 
жаловались на недодел
ки, оставленные строите
лями. А когда пришло 
лето, умельцы из строй
отрядов устремились на 
места дислокаций, а в 
ремонтные бригады по
пали люди случайные.

Впереди — месяц ра
боты. Необходимо нема
ло потрудиться, чтобы к 
началу учебного года 
сдать общежитие с хоро
шим качеством ремонта.

Г. КРИВЦОВА.

----------------------------------------------------------  АБИТУРСОВЕТ: ПРОБЛЕМЫ ДНЯ -------------

ДЛЯ НОВОСЕЛОВ ВСЕ ГОТОВО?
Приближается пора вступительных экзаменов, 

и в общежитиях студгородка появляются новоселы- 
абитуриенты. Прибавилось хлопот и у вновь 
организованных абитурсоветов. Перед ними стоят 
те же проблемы, что и в прошлые годы. Вот что 
рассказывают председатели абитурсоветов ТЭФ и 
АВТФ.

Виталий Льяшев 
(Вершинина, 33).

В этом году в совет 
попали те, кто выдер
жал определенный 
конкурс. Его провели 
еще в мае. Кандида
туры желающих рас
сматривались на сове
те общественных ор
ганизаций при участии 
представителей дека
ната факультета. Кон
курс прошли самые 
достойные ребята, на 
которых можно поло
житься, зарекомендо
вавшие себя на дру
гих общественных по

стах. Абитурсовет при
ступил к работе в со
ставе восьми человек. 
План работы соста
вили совместно с ко
митетом ВЛКСМ,
профбюро, утвердили 
в деканате.

Главное внимание 
уделяем подготовке 
жилья для абитуриен
тов, оформлению уго
лка, где можно найти 
всю необходимую для 
новоселов информа
цию. Есть список чле
нов абитурсовета и 
их точные координа
ты. Абитуриенты мо

гут найти здесь 
решения абитурсовета, 
узнать количество по
данных на специаль
ности заявлений, по
знакомиться с планом 
расстановки корпусов 
и административных 
зданий ТПИ, расписа
ние экзаменов и мно
гое другое.

Среди членов аби
турсовета четко расп
ределены обязанности. 
Саша Галевич отвеча
ет за хозработы, Ви
талий Правила —жи- 
лищно - бытовые про
блемы, Инна Семено
ва — председатель са
нитарной комиссии, 
Владимир Князев — 
политрук общежития, 
Игорь Негруль — до
зорный порядка, Саша 
Панченко •— ответст
венный за субботники,

Наталья Князева бу
дет следить за пропу
скным режимом.

Главная проблема — 
столовая. Многие жа
луются на работу од
ной из смен — в су
пе не хватает мяса, а 
на второе каждый 
день готовят одно и 
то же. А ведь необхо
димость калорийного 
рациона абитуриента 
доказывать не прихо
дится. Не всегда при
ходим к общему мне
нию с комендантом 
общежития, требуется 
более тесный кон
такт...
Елена Капырина (Вер
шинина, 39 «а»).

Абитурсовет начал 
работу 23 июня. В его 
состав входят. 16 че
ловек. Организовали 
дежурство. Одна из

главных задач — под
держание порядка в 
общежитии. Под ру
ководством ответствен
ного из группы ДНД 
проводим ежедневные 
рейды по общежитию. 
Пока абитуриентов 
приехало немного — 
30 человек. Новоселы 
ведут себя тихо. На 
первом собрании поз
накомили их с прави
лами проживания в 
общежитии.

Но проблем хватает. 
Абитуриентам негде 
особенно • проводить 
досуг: клуб «Канику-
ла» закрыт, спортзал 
на замке, вечера от
дыха проводить негде. 
Мы'обратились за по
мощью в ДК институ- 

■,та, но там до нас 
никому нет дела, и 
ничего вразумительно
го нам не ответили...

Так все ли готово к 
приему новоселов?

А. ТАЕНКОВ.

«ВАС ПРИВЕТСТВУЕТ 
«АРИАДНА»»

НА ЭКРАНЕ дисплея 
появляется надпись:
«Вас приветствует ин
формационная система 
абитуриентов «Ариадна». 
Так начинается диалог 
машины «Изот-Ю-16-ц» с 
теми, кто решил посту
пать в ТПИ.

Впервые в нашем инс
титуте создана подобная 
форма профориентации. 
Одиннадцать дисплеев в 
123-й аудитории главного 
корпуса готовы расска
зать об истории институ
та, о факультетах и спе
циальностях.

ждому из девяти фа
культетов: история, спе
циальности, обществен
ная жизнь, быт и отдых 
студентов.

сным. По ее инициативе 
в память машины поме
стили тексты пяти песен 
о Томске, шуточные за
коны Мерфи, знакомые 
многим студентам прош
лого и настоящего. Помо
гает Ларисе Александро
вне студентка второго 
курса АВТФ Елена Лап
тева.

Начальник комплекса 
Л. А. Собанинч делает 

По требованию молодо- многое, чтобы этот диа- 
го человека машина вы- лог был не только позна- 
дает информацию по ка- вательным, но и интере-

В обеденный перерыв, 
когда машина «отдыха
ет», пополняется ее па
мять. Так, ежедневно 
меняются данные в таб
лице поданных на все 
специальности института 
заявлений.

Абитуриент видит лишь 
результат, которому пред
шествовала большая ра
бота коллектива лабора
тории программного уп
равления высшей школы

(руководитель — доцент 
Б. Л. Агранович). Наст
ройкой, наладкой и пус
ком машины руководил 
С. В. Чириков, специа
лист из УНПК «Киберне
тика».

...Сюда с утра спешат 
абитуриенты, некоторые 
из них уже стали за
всегдатаями. Спешат,
чтобы посоветоваться с 
«Ариадной».

О. МИХАЙЛОВ.
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ГОТОВЬТЕСЬ ПО ПРОГРАММЕФизика

П  РИЕМНЫЕ экзамены 
“ * по физике проводят
ся только по программе, 
утвержденной Министер
ством высшего и средне
го специального образо
вания СССР, которая со
ставляется в соответствии 
со школьной программой. 
Вопросы вне программы 
на вступительных экза
менах не встретятся. 

Экзаменационный билет 
по физике содержит во
семь вопросов, из них 
три — теоретических и 
пять задач различной 
степени сложности. О со
держании каждого воп-

ПОС'ЛЕ того, как будут 
сданы профилирующие 
предметы, абитуриентам 
ТПИ предстоит выдер
жать еще один важный 
экзамен — по русскому 
языку и литературе.

Каждому его участни
ку предложат по три те
мы: по русской, совет
ской литературе и сво
бодную. Выбрать можно 
любую. Выбрав, нужно 
помнить, что основная 
задача — грамотно и ла
конично, с точки зрения 
литературоведческой и 
орфографической, осве
тить основные проблемы 
своей темы. Сочинение 
должно быть написано 
строго по выбранной те
матике. Одна из самых 
распространенных оши
бок — отсутствие прямо
го ответа на вопрос, под
мена одной темы другой. 
Не следует рассредоточи
ваться, писать о том, что 
не имеет непосредствен-

роса можно судить по 
представленным в отбо
рочных приемных комис
сиях образцам. Не мо
жет быть основных и 
второстепенных вопросов. 
Абитуриентам необходимо 
повторить все разделы 
программы, включая и 
те, которые изучались в 
6—7 классах и особенно 
последнюю часть — оп
тику и атомную физику. 
Именно по этим разде
лам у поступающих ча
ще всего обнаруживают
ся слабые знания.

Готовясь к вступитель
ному экзамену по физи
ке, повторите пройденный 
материал не по отдель
ным вопросам, а по те
мам и разделам, которые 
указаны в программе. 
При этом прежде всего 
уясните их главное со
держание. Поняв физи
ческий смысл явления, 
закономерности физичес
кой величины, старай
тесь точными словами 
выразить их суть и от
разить ее в виде графи
ков или формул. Ничего 
не следует заучивать ме
ханически. Запоминайте 
тот учебный материал, 
который продуман и по
нят.

ного отношения к вы
бранным произведениям.

Абитуриент должен по
казать умение анализи
ровать художественное 
произведение, исходя из 
заданной темы.

При написании следует 
быть очень вниматель
ным: выбирать только
слова и предложения, ко
торые всем хорошо извест
ны, ведь синтаксическая 
и орфографическая не
грамотность может вам 
дорого обойтись.

За сочинение ставится 
одна отметка (сразу за 
русский язык и литера
туру), поэтому она оди
наково зависит как от 
знания произведений, 
так и от знания языка. 
Сочинение должно быть 
написано правильным 
,л ия- e.pat- у рны.ч языком, 
основное условие кото
рого — смысловая яс
ность, точность, просто
та. Избегайте вычурных

Решая задачу, абитури
ент должен показать уме
ние рационально пользо
ваться основными зако
нами физики, решить за
дачу в буквенном виде с 
обязательной проверкой 
размерности найденной 
величины, т. е. прове
рить, соответствует ли 
наименование правой ча
сти полученной формулы 
физическому содержа
нию определенной вели
чины, и только после 
этого произвести число
вые подсчеты.

Главное внимание при 
оценке ответа экзамену
ющегося обращается на 
ясность понимания физи
ческих законов и явле
ний. Ответ на вопрос 
должен быть предельно 
четким и конкретным. 
Отрицательно оценивают
ся формальные ответы, 
обнаруживающие механи
ческое заучивание фак
тов без умения объяс
нить их,' выделить глав
ную идею.

Поступающий должен 
знать способы построения 
изображений в линзах, 
призмах и плоском зер
кале, уметь представить 
поясняющий рисунок 
(схему) к объяснению то-

необычных слов и выра
жений, нелепой . краси
вости, обратите внима
ние и на уместность ре
чи, то есть на ее соот
ветствие цели высказы
вания.

Итак, понимание те
мы, умение выделить ее 
идею, доказать ее, орфо
графическая и пунктуа
ционная грамотность, ли
тературный язык — вот 
те требования, которые 
предъявляются к сочине
ниям абитуриентов.

На сочинения отводится 
три астрономических ча
са. Сразу же распредели
те время так, чтобы его 
хватило на проверку на
писанного. Это очень 
важный этап работы. Про
верьте, соответствует ли 
сочинение теме, заглавию, 
все ли в нем подчинено 
идее, соизмеримы ли его 
части, насколько логичны 
переходы от одной части

го или иного физическо
го процесса или к ре
шению задачи, знать 
единицы измерения фи
зических величин и 
связь между ними, уметь 
решать качественные за
дачи, пользоваться при 
вычислении единицами 
СИ.

В качестве дополни
тельной литературы при 
подготовке к экзамену 
мы советуем пользовать
ся «Элементарным учеб
ником по физике» под 
редакцией академика 
Г. С. Ландсберга, «Кур
сом физики» для сред
них специальных учеб
ных заведений авторов 
Л. С. Жданова и В. А. 
Меранджяна.

Готовясь к экзаменам, 
составьте план своей ра
боты по дням и тща
тельно его выполняйте, 
чтобы отведенного для 
повторения времени хва
тило на все разделы про
граммы.

Накануне экзамена не
обходимо явиться на кон
сультации, послушать по
лезные рекомендации и 
советы преподавателей.

Н. КРАВЧЕНКО, 
председатель предметной 
комиссии по физике.

Русский язык 
и литература

к другой. Обязательно 
проверьте грамотность на
писанного.

Будьте предельно вни
мательны и сосредоточе
ны — и вы выдержите 
этот экзамен.

В. КОЖЕУРОВА, 
председатель предмет
ной комиссии по рус
скому языку и лите

ратуре.

ВЫ ПИШЕТЕ СОЧИНЕНИЕ

Математика

УСВАИВАТЬ

СОЗНАТЕЛЬНО
В этом году внесены изменения в экзамен по 

математике письменно. Его сдают все поступаю
щие в политехнический институт.

Билет содержит 12 заданий, для решения кото
рых отводится четыре астрономических часа. Ко
личество задач в билете рассчитано на то, чтобы 
охватить все разделы школьного курса математи
ки. Задачи подобраны нетрудные, на их решение 
абитуриенты должны затратить в среднем по 5 — 
15 минут.

При подготовке к экзамену за основу необхо
димо взять требования действующей программы 
по математике для поступающих в вузы, так как 
варианты заданий к вступительным экзаменам со
ставлены в соответствии с этой программой.

Особое внимание следует обратить на такие 
разделы курса математики, как алгебраические 
преобразования, понятие функции, построение 
графиков функций, графическое решение уравне
ний и систем уравнений, решение показательных 
и логарифмических уравнений, показательных не
равенств, тригонометрических и иррациональных 
уравнений. Полезно повторить основные свойства 
логарифмов и их преобразования, упрощение три
гонометрических выражений, формулы тригоно
метрии, алгебраические неравенства, производные 
функции, ее приложения к исследованию функций 
на экстремум и наибольшее и наименьшее значе
ния функций на замкнутом интервале. Требует 
внимания и решение задач по геометрии: основ
ные теоремы, метрические соотношения в тре
угольнике.

В связи с машинной обработкой результатов 
экзамена все решения задач должны быть дове
дены до числового результата. Однако особое 
внимание нужно обратить на правильное оформле
ние решения тригонометрических уравнений и не
равенств, где решение должно быть прежде всего 
оформлено в общем виде, то есть записано как 
формула или интервал, а уже потом из бесчислен
ного множества решений выбран единственный 
числовой ответ, согласно условию задачи.

Абитуриенты обычно допускают очень много 
ошибок в тех заданиях, где нужно сосредоточить
ся на области определения функций, входящих в 
уравнение или неравенство. При решении ирра
циональных уравнений нельзя забывать о провер
ке. Она обязательна, так как при возведении в 
квадрат обеих частей уравнения нарушается их 
равносильность.

Все вопросы, связанные с оформлением и вы
полнением письменных работ, очень подробно 
разъясняются на консультациях перед экзаменом, 
поэтому их посещение строго обязательно.

А. М АРТЫ Н ЕНКО,
председатель предметной комиссии 

по математике.

СООБЩ АЕТ ОП ЕРО ТРЯД

П О М Н И Т Е  О П О Р Я Д К Е
ВЫ ПОСТУПАЕТЕ в 

ТПИ. Из стен нашего ин
ститута вышли многие и 
многие известные специа
листы, ученые, государ
ственные деятели. За 
годы Советской власти 
его окончили более 65 ты
сяч человек.

Сегодняшние абитури
енты пришли им на сме
ну, чтобы овладеть зна
ниями, духовной и нрав
ственной культурой, про
должить славные тради
ции института. И те, кто, 
вырвавшись из-под роди
тельской опеки, решил 
удариться в разгульную 
жизнь, не только позо
рят ТПИ, но и могут рас
прощаться с вузом, не 
проучившись в нем и 
Дня,

Добровольная народ
ная дружина студентов 
сейчас следит за поряд
ком, за тем, чтобы аби
туриенты соблюдали пра
вила проживания в об
щежитии: не курили в 
комнатах и не играли в 
азартные игры, тем более 
— не распивали спирт
ных напитков. В нашем 
институте последнее из 
названных нарушений 
считается одним из самых 
серьезных проступков. 
Студентам хорошо изве
стны случаи, когда за по
добное нарушение были

исключены из института 
старшекурсники и даже 
дипломники.

Общежития расположе
ны в людных кварталах, 
поэтому необходимо пом
нить о покое людей. Ве
чером они приходят с ра
боты и вряд ли им бу
дет приятно слышать му
зыкальные «трели» из 
выставленных в окна маг
нитофонных колонок.

Все это приходится го
ворить потому, что рейды 
добровольной народной 
дружины каждый раз вы

являют новых нарушите
лей. Так, на ул. Кирова, 
56-6, в комнате 206 игра
ли в карты абитуриенты 
О. Вотчель и Р. Зарипо
ва; на ул. Усова, 13-а, в 
комнате 412 — Е. Чешуи- 
на и М. Орлова.

Комнаты 421 на ул, 
Вершинина, 31, и 825 на 
ул. Вершинина, 46, были 
оставлены без присмот
ра, причем в одной из 
них была изъята колода 
карт.

А . КОНОНЕНКО, 
командир оперотряда 

ДН Д ТПИ.

ВИКТОР БУРЕНКОВ
(томич):

— Школу окончил три 
года назад, решил пойти 
на завод. Чтобы получить 
специальность, окончил 
профессионально - техни
ческое училище, стал 
токарем. Но поработать 
не пришлось, (сразу же 
после досрочной защиты 
диплома ушел в армию, 
служил в танковых час
тях.

Армия закалила. Повз
рослел, стал серьезнее. Но 
слишком заметен перерыв 
со времени*учебы, и, ду
маю, поступать будет не 
просто. Да и поступить 
еще полдела, необходимо 
будет хорошо учиться.

Выбрал для себя спе
циальность «промышлен
ная энергетика» ТЭФ.

Фото О. Казанцева.
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По всей стране ра
ботают выпускники 
Томского политехни
ческого института. И 
в большинстве случа
ев, это — высококва
лифицированные, зна
ющие. специалисты. 
Об этом свидетельст
вует почта, которая 
приходит в адрес ин
ститута.

Нам пишут из Ди- 
мит'ровграда:

С ДИЛЛОНОМ
тли

«Димитровградский ав- 
тоагрегатный завод име
ни 50-летия СССР явля
ется специализированным 
предприятием по произ
водству деталей, узлов и 
агрегатов к автомобилям 
«Лада» Волжского и 
«КамАЗ» Камского авто
заводов. Значительное ко
личество узлов и деталей 
завод поставляет для 
Горьковского, Ульянов
ского, Запорожского, Мос
ковского имени Ленин
ского комсомола и дру
гих автозаводов страны. 
Изделия предприятия на
правляются также в 
Польскую Народную Рес
публику для комплекта
ции автомобиля «Фиат- 
125П».

Деловые контакты свя
зывают автоагрегатный 
завод с 400 городами Со
ветского Союза и 75 за
рубежными государства
ми.

За неполные 20 лет за
вод достиг значительных 
успехов. Предприятие 
оснащено современным, 
высокоточным и произ
водительным оборудова
нием. Технологические 
процессы разработаны с 
учетом передового опыта 
отечественного и зару
бежного машиностроения. 
Весьма обширна номен
клатура выпускаемых 
заводом изделий, таких 
групп, как топливная, 
кузовной арматуры, элек
трооборудование и другие.

. Высокая квалифика
ция работающих, исполь
зование прогрессивной 
техники, технологии и 
достижений науки позво
лили предприятию вы
пускать продукцию от
личного качества.

В этом немалая заслу
га выпускников Томско
го политехнического ин
ститута. Начальником 
бюро техотдела станко
инструментального про
изводства работает вы
пускник 1981 года В. Е. 
Чуманов, начальником 
бюро в головном кон- 
структорско - технологи
ческом бюро — Ю. И. 
Карпов. И другие вы
пускники института до
бились больших успехов.

Руководство Димитров- 
градского автоагрегатного 
завода выражает боль
шую благодарность рек
тору и преподавательско
му составу Томского по
литехнического институ
та за отличную подготов
ку специалистов.

Б. КОТЕЛЬНИКОВ,
зам. директора по 

кадрам.

РЕПОРТАЖ НАШИХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ М. КРЕЧМЕРА И О. КАЗАНЦЕВА ИЗ ЛАГЕРЯ ПОЛИТЕХНИКОВ -  ЗА 
ГОТОВИТЕЛЕЙ КОРМОВ В СОВХОЗЕ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» ТОМСКОГО РАЙОНА.

подразделение
совхоз

план в тоннах

выполнение 
(в процентах)

ТПИ

14000

70,1

НИИ ЯФ НИИ ИН 

«Рассвет» «Родина»

НИИ ВН УНПК

5230

76,8

3630

57,8

«Шегар-
ский»

2870

88,8

«Красное
знамя»

2270

50,3

Г. КОЛПАКОВ, 
секретарь партийного 
бюро ФТФ:

— КАК и в прошлые го
ды, сводный отряд физи- 
котехников и геологов в 
составе УНК «Физика» 
выехал на заготовку се
на в совхозе «Рассвет» 
Шегарекого района. В 
течение двух недель 
предстояло заготовить 
1400  тонн зеленой мас
сы. Но так вышло, что с 
заданием отряд справил
ся досрочно, за восемь 
дней, а оставшееся время 
трудилась с перевыпол
нением плана.

Помогло нам в работе 
многое. Хорошо был уст
роен в лагере быт. Об 
этом позаботилось руко
водство НИИ ЯФ при 
ТПИ. В отличие от про
шлых лет совхоз в дос
татке выделил транспорт 
и технику. В нашем рас
поряжении были три 
трактора, один с прицеп
ной телещкой, двое попе
речных грабель, также 
смонтированных на трак
торах, и 8 грузовиков ав
токолонны № 1974 Том
ска.

Многие имеют 
большой опыт в заготов
ке кормов вахтовым ме
тодом. Хорошо поработа
ли ветераны сеноуборки,

доценты Г. Г. Зятев, 
В. А. Трясучее, А. Е. 
Шварц, М. Б. Моисеев,
B. И. Борисов, препода
ватели ГРФ О. И. Вен- 
кель, А. В. Панкратов, 
научные сотрудники ФТФ 
Л. И. Шиян, И. В. Са
вельев, Е. А. Горбачев, 
Т. А. Юрмазова.

Среди нас были опыт
ные механизаторы — на
учные сотрудники ФТФ
C. И. Ложкомоев, С. И. 
Аршев и студенты ГРФ 
Р. Хасанов, И. Ершова, 
С. Фалеев. Благодаря им 
выделенная техника прак
тически не простаивала.

Но хотелось бы отме
тить некоторые трудно
сти, с которыми при
шлось столкнуться и ко
торых могло не быть. 
Так, руководители НИИ 
ЯФ заверили нас, что 
репелленты и другие за
щитные средства от гну
са уже завезены и нахо
дятся на месте. На са
мом деле этих средств 
было явно недостаточно, 
что не могло не сказать
ся на производительности 
труда.

Есть у нас претензии и 
к совхозному руководст
ву. Уже не первый год 
работаем мы в этом хо
зяйстве и всякий раз, 
приезжая на вахту, встре
чаем безотрадную карти
ну: на месте базового ла
геря — лишь завалив
шиеся столбы. Всю про
чую полезную «древеси
ну» местные жители . ра
зобрали по дощечке для 
своих нужд. Разве нель
зя провести беседу с 
местными жителями или 
организовать охрану?

Все эти пожелания вы
званы стремлением, ко
торое, мы надеемся, обо
юдно: заготовить корма 
быстро, качественно.

НАШ автобус свер
нул с трассы и не
довольно заурчал: 

недавно прошел ливень, 
который сильно подпор
тил проселочную дорогу.
Эта дорога, разухабистая 
в прямом смысле этого 
слова, была зажата об
ширными лугами, где 
наливались соками тра
вы. Вот они-то уже кото
рый год подряд приводят 
сюда политехников — 
большой отряд сотрудни
ков и преподавателей, 
которые, как говорится, 
встают с петухами, что
бы, пока не спала роса, 
выйти с литовками на не- 
удобицы.

Когда рейдовая брига
да, сопровождаемая сек
ретарем партийной орга- 
низации УНПК «Кибер
нетика» И. А. Гончаром, 
въехала в лагерь, там 
почти никого не было.
Лишь несколько человек 
работали на кухне, гото

вя хороший, сытный обед 
заготовителям. Здесь же, 
на самом видном месте 
лагеря, находится и стенд 
наглядной агитации, увен
чанный лозунгом: «Бо
роться за корма, как за 
хлеб!» и далее: «На сего
дня заготовлено 334 тон
ны зеленой массы». Рас
сказывалось, что за вче
рашний день силами трех 
бригад скошено и погру
жено 37,45 тонны кормов. 
Наш разговор с главным 
медиком отряда Л. Гаса
новым не был простой 
данью любопытству. Он 
рассказывает:

— Как врач могу ска
зать, что жизнедеятель
ность отряда полностью 
обеспечена. Наш лагерь, 
как вы вйдели, разделен 
пополам речушкой, где 
можно искупаться после 
нелегкого труда. В столо
вой отлично кормят, из 
соседней деревни каж
дый день привозят све
жее молоко.

Конечно, совхоз «Крас
ное знамя» завозит сюда 
овощи, молоко, мясо не 
только для того, чтобы по
потчевать дорогих гостей 
из УНПК «Кибернетика», 
отдела ТСО и коллектива 
кафедры общественных, 
наук ТПИ. Эти сотни (а 
потом и тысячи) тонн зе
леной массы очень нуж
ны совхозу, а в конечном

результате — городу. Ди
ректор совхоза Н. И. 
Реткачев не раз бывал 
здесь, в лагере, и расска-- 
зывал, что совхозу необ
ходимо улучшать стадо, 
что. в прошлом году при
шлось докупать сенаж: 
своих кормов не хвата
ло. Sj

И политехники npej- 
красно понимают свою 
задачу: не отдыхать, не 
наслаждаться красотами 
сибирской природы они 
приехали сюда, а рабо
тать. Труд этот, надо 
сказать, не из легких. 
Несколько дней назад 
преподаватели кафедр об
щественных наук А. П. 
Силаев и А. И. Колма- 
цуй вдвоем накосили 4 
тонны кормов за день. 
Руками—полный «Урал».

Вообще преподаватели 
кафедры истории КПСС, 
научного коммунизма, 
марксистско - ленинской 
философии и политэконо
мии во многом задают 
тон. Они составляют кос
тяк неуставной партий
ной группы, созданной 
здесь (возглавляет груп
пу ассистент кафедры 
философии С. Р. Евен- 
зон).

На первом собрании 
коммунисты единогласно 
решили трудиться по- 
ударному. Как решили,

ОТМЕЧЕНЫ МИНВУЗОМ СССР
ВЫШЛО постановление 

Минвуза СССР и ЦК 
профсоюза * работников 
просвещения, высшей 
школы и научных учре
ждений о присуждении 
премий конкурса 1986 го
да за лучшие научные 
работы, завершенные в 
высших учебных заведе
ниях СССР в 1983—1985 
г.г. Удостоена премии и 
работа томских ученых: 
сотрудников НИИ ядер- 
ной физики «Получение 
ионных пучков и их при
менение для модифика
ции свойств металлов и 
сплавов». Работа выпол
нена совместно с Моско
вским авиационным тех
нологическим институ
том и Томским институ
том автоматизированных 
систем управления и ра
диоэлектроники под на
учным руководством чле
на - корреспондента АН 
СССР А. Н# Диденко.

Одним из важнейших

направлений, представля
ющих значительный ин
терес для народного хо
зяйства страны, являет
ся разработка новых те
хнологий модификации 
поверхностных свойств 
конструкционных матери
алов, режущего и буро
вого инструмента. Увели
чение износостойкости, 
коррозионной стойкости 
различных материалов 
без их значительного удо
рожания дает большую 
экономию материальных 
средств и трудовых зат
рат. Упрочнение деталей 

' машин и режущего инст
румента ведет, в конеч
ном счете, к уменьше
нию металлоемкости из
делий, энергозатрат на

единицу конечного про
дукта, увеличению про
изводительности труда. 
Существует ряд подходов 
к решению проблемы 
улучшения эксплуатаци
онных свойств металлов 
и сплавов. К ним отно
сятся закалка, нанесение 
износостойких покрытий, 
модификация поверхно
стных свойств под дейст
вием лазерного излуче
ния и электронных пуч
ков и т. п. Однако всем 
этим методам присущи 
определенные недостатки. 
Прежде всего эту техно
логию отличают от ‘Дру
гих меньшие удельные 
энергозатраты, высокая 
производительность, сох
ранение геометрических

размеров деталей, что во 
многих случаях просто 
необходимо, и экономия 
специальных дорогостоя
щих материалов.

В НИИ ядерной физи
ки совместно с другими 
научными и промышлен
ными предприятиями го
рода и страны в течение 
нескольких лет решались 
научные проблемы раз
работки и создания мощ
ных ускорителей ионов и 
отработки на их основе 
технологических режи
мов модификации при
поверхностных слоев ме
таллов и сплавов мето
дом ионной имплантации.

Созданы ускорители, 
позволяющие проводить 
импульсное и непрерыв

ное воздействие ионных 
пучков на поверхность 
металлов и сплавов. Этот 
комплекс ускорителей и 
наличие разработанных 
в институте экспрессных 
ядерно - физических ме
тодов анализа позволили 
в короткие сроки решить 
многие фундаментальные 
вопросы физики воздей
ствия мощных ионных 
пучков на различные ма
териалы, получить науч
ные результаты и внед
рить их в производство.

Работа имеет большое 
народнохозяйстве н н о е 
значение. Ее результаты 
защищены 50 авторскими 
свидетельствами, боль
шим количеством статей 
в- центральной и зарубе
жной печати, обобщены 
в монографии «Мощные 
ионные пучки» (авторы 
А. Н. Диденко, В. М. Бы
стрицкий).

В. КОНОНОВ, 
ученый секретарь.
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так и делают. Опытным, 
зрелым преподавателям, 
которые выезжают на по- 

; кос уже не первое лето, 
помогают комсомольцы 
КОН: Светлана Шомас, 

J Татьяна Петровичева и 
Виктор Сергеев.

Как одного из лучших 
I заготовителей командир 

отряда представил нам 
: Валерия Ершова — мо

лодого инженера из 
г УНИК «Кибернетика».
! 'Веселый, боевой, креп

кий, Валерий, чувствует
ся, заражает своей энер- 

| гией других.
На этой боевой ноте 

! можно было бы и закон- 
j чить репортаж, если бы не 
! разговор, который состо

ялся у нас с коммунис
тами КОН. Во-первых,

) говорят они, далеко не 
[ все площади здесь явля

ются в полном смысле не- 
\ удобицами. Повалил кое- 
I где ветер пару-другую бе- 
■ рез—и все, бери литовку в 
j руки. Тогда как порабо

тав несколько дней топо
рами, эти поляны на не
сколько лет можно было 
подготовить для работы 
сенокосилками.

Не потому, что не хо
тят работать, работают 
отменно, но это слишком 
большая роскошь — тру
диться долгие дни вруч
ную там, где можно за 
короткое время обойтись 
техникой.

Правление совхоза со
гласилось с доводами по
литехников. Им на под
могу направлено три се- 
нокосилки.

И еще. Отряд базиру
ется в этом месте уже 
третий год, но не увере
ны сотрудники ТПИ, что 

/  будущим летом вернутся 
С сюда вновь. А лагерь об

живают с каждым годом 
все больше. Уже постро
ено несколько мостиков 
через речку, сооружено 
помещение для хранения 
орудий труда. Поэтому 
легче было бы им рабо
тать, когда была бы уве
ренность, что на следую
щее лето вновь приедут 
на прежнее место.

НА СНИМКАХ: идет
заседание совета бригади
ров; конечный результат.

В. Я. УШАКОВ, 
директор НИИ ВН.

Н АШ коллектив 
в составе НИИ 
ВН, ТЭФ и 

ЭЭФ с первых дней 
сенокосной страды на
брал хороший темп и 
занял лидирующее 
место не только среди 
коллективов ТПИ, но 
и города. К 10 июля, 
когда закончилась ра
бота первой вахты, бы
ло выполнено более 
35 процентов от пла
нового задания (2 870 
t  в пересчете на зеле
ную массу).

Думаю, что у этого 
успеха две основных 
составляющих.

Из года в год руко
водство НИИ ВН на
капливало опыт орга
низации и проведения 
кормозаготовительн о й 
кампании, что в итоге 
позволило создать от
лаженную систему ор
ганизационных и вос
питательных меропри
ятий.

После завершения 
заготовки кормов ди
рекция запрашивает 
от руководителей

бригад, командира и 
комиссара вахтовых 
лагерей предложения 
по улучшению органи
зации заготовки кор
мов на следующую 
страду. По итогам кор
мозаготовительной кам
пании лучшие работ
ники * награждаются 
грамотами ТПИ, НИИ 
ЬН, совхоза. Их име
на звучат на партий
ном собрании, собра
ниях коллектива, на 
совете института.

Второй важной со
ставляющей успеха в 
кормозаготовительн о й 
кампании является хо
зяйское, заботливое 
отношение руководст
ва с-за «Шегарский» к 
нам- — своим помощ
никам. Что греха та
ить? Доводилось нам 
иметь дело и с такими 
руководителями хо
зяйств, для которых 
горожане — дармовая 
рабочая сила, а вы
полнение задания по 
заготовке кормов — 
забота только горожан. 
Доброжелательное от
ношение к нам, стрем
ление найти оптималь
ные и наиболее эффек
тивные пути решения 
стоящих перед нами и 
совхозом задач — вот 
стиль работы директо
ра с-за «Шегарский» 
В. Н. Каплунова, сек
ретаря парткома В. В. 
Перевозчикова, управ
ляющего Монастыр
ским отделением сов
хоза И. И. Мартынова.

Хорошую организо
ванность в первой сме
не показал коллектив 
ТЭФ. В этом коллек
тиве благодаря соот
ветствующей работе

деканата и партбюро 
отношение к заготовке 
кормов самое серьез
ное. И не только в 
этом году, но - и на 
протяжении всех лет 
нашей совместной ра
боты. Заслуживает 
особой благодарности 
бессменный руководи
тель кормозаготови
тельных работ от 
ТЭФ, ст. преподава
тель А. II. Заблоцкий, 
отлично потрудились 
доценты этого факуль
тета А. В. Кузьмин,
С. А. Беляев, 
старшие преподавате
ли Ю. И. Чижик, А. М. 
Сухотин и многие дру
гие сотрудники этого 
факультета.

Не отставали от них 
и сотрудники ЭЭФ: 
ассистенты Г. В. Но
сов и А. Г. Сипайлов, 
инженеры С. А. Фи
липпов и Г. Ю. Макси
мов. К сожалению, ор
ганизация работ со 
стороны руководства 
ЭЭФ оставляет желать 
лучшего. Бригада ЭЭФ 
в этом году была очень 
.малочисленной (число 
работающих колеба
лось от 12 до 16 че
ловек), сотрудники вы
ехали на вахту совер
шенно не экипирован
ными.

С 10.07.86 г. к ра
боте на вахте присту
пили сотрудники НИИ
ВН. Судя по тому, как 
идут дела (на 15.07.86 
г. выполнено 60 про
центов плана), есть 
уверенность, что наш 
коллектив успешно 
справится с этим важ
ным заданием партий
ных и советских орга
нов области и города.

Л И Д Е Р  О С Т А Л С Я  П Р Е Ж Н И М
Подведены итоги социалистического соревнования 

сомольской организации мне за II квартал.

ЛИДЕРОМ среди фа
культетов стал ФТФ (се
кретарь И. Малкин). 
Комсомольцами направ
лено в печать и опубли
ковано много статей, до
кладов, к НИР привлека
ются студенты, налажена 
шефская помощь, работа 
на субботниках.

ТЭФ (секретарь П. Гек- 
ке) занял ' второе место 
по поданным заявкам на 
изобретения, оформлен
ным рацпредложениям, 
публикациям, представ
ленным на конкурс НИР 
студенческим работам, 
шефской помощи, выпу
скам КП.

Третье место поделили 
ХТФ (секретарь Е. Сме
танина) и ЭЭФ (А. Бул
гаков). Следует отметить, 
что ЭЭФ набрал больше 
баллов по публикациям, 
заявкам, но, в отличие 
от ранее названных фа
культетов, работа комсо

мольцев была узкоспеци
ализированной и по ряду 
направлений совершенно 
не велась. Это было ха
рактерно и для первого 
квартала. Ответственный 
за работу сектора соцсо
ревнований факультета 
не посещал планерок.

АЭМФ (секретарь Е. 
Богданов), ЭФФ (М. Ку
чина) не подали данные 
и не приняли участия в 
подведении итогов соцсо
ревнования за II квартал.

Особо следует отметить 
низкую дисциплину ком
сомольцев МСФ (секре
тарь Т. Кочева) и ГРФ 
(А. Беляев). Эти факуль
теты вновь уклоняются 
от участия в соревнова

нии — как и в первом 
квартале, ими не были 
поданы сведения об ито
гах работы факультетов.

Среди НИИ лидирует 
НИИ ЯФ (секретарь Н. 
Кондратьев). Характерна 
разносторонняя работа 
комсомольцев, особенно 
велик отрыв от других 
институтов по количеству 
направленных в печать и 
опубликованных статей, 
поданных заявок, прочи
танных докладов.

Второе место занял 
НИИ ИН (Л. Смёкалин), 
значительно опередив 
при этом НИИ ВН (сек
ретарь С. Потапов).

УНПК (Ю. Ершов) не 
представил информации

среди подразделений ком-

об итогах работы за ми
нувший квартал. Силь
ная комсомольская орга
низация впервые не при
няла участия в соцсорев
новании.

В подразделении, объе
диняющем НТБ, КОН и 
АХУ, комсомольская ор
ганизация НТБ (секре
тарь М. Тарасова) оста
лась без соперников.
КОН (С. Шомас) и АХУ 
(М. Кречмер), как и в 
прошлом квартале, не 
представили сведения о 
своей работе

И. ШАМАНИН,
Е. СЕДЕЛЬНИКОВА, 

ответственные за соцсо
ревнование комитета 
комсомола мне ТПИ.

МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ
ИЗВЕСТНО

ПРИБОРЫ, если мож
но так назвать эти при
способления, были на 
удивление просты: алю
миниевая рамка и про
волочные «усы». Но в 
руках профессора ГРФ 
А. Г. Бакирова они на
чинали работать и при
носить ощутимую, реаль
ную и конкретную поль
зу.

Метод поиска скрытых 
в земле полезных иско
паемых — руд, нефти, 
газа, воды, пустот — за
рытых труб, электричес
ких кабелей, скоплений 
металлов и других объек
тов, отличающихся по 
своим физическим свой
ствам от окружающей 
среды с помощью инди
каторов — рамок, «усов» 
и других приспособлений 
в руках человека, — но
сит название биолокаци
онного метода (БЛМ). На
ходящиеся под землей 
объекты создают анома
лии в физических полях, 
которые и улавливаются 
человеком.

В Томске создана 
группа, работающая на 
общественных нача
лах по исследованию 
аномальных явлений в 
окружающей среде. 
А. Г. Бакиров — пред
седатель секции био
локации по вопросам 
биолокационного мето
да. Он выступал с до
кладами на многих 
конференциях, на Ме
ждународном конгрес
се в г. Праге.
В чем суть метода? 
Металлическая рамка 

или «усы» в руках че
ловека — оператора, на
деленного повышенной 
остротой восприятия при
родных физических по
лей, электромагнитных 
колебаний, начинает вра
щаться в том месте, где 
находится подземная 
аномалия. Профессор Ба
киров, обладая такой 
способностью, в совер
шенстве овладел механи
кой поиска.

Вот выдержки из доку
ментов, присланных в 
научный отдел ТПИ.

«...оператор (т. е. А. Г: 
Бакиров) на основе био
локационного эффекта с 
использованием алюми
ниевой рамки и «усов» 
успешно провел опреде
ление места заложения 
скважины на окраине г. 
Томска. На это потребо
валось ему 3 часа. Сква
жина вскрыла воды не
обходимого дебита в 
сланцах на глубине 70 
метров, что дало воз
можность обеспечить во
доснабжением коллектив
ные сады в районе, слож
ном в гидрогеологическом 
отношении, без проведе
ния поисковых работ».

Письмо подписано В. 
Прохоровым, начальни
ком Томской геологораз
ведочной экспедиции.

«...А. Г. Бакировым то
чно определено местона
хождение колодца кана
лизации с помощью био
локационного метода на 
территории строящегося 
учебного корпуса ТПИ. 
Крышка колодца была 
засыпана сверху песком 
и гравием, и не было ни

каких признаков, по ко
торым можно было оп
ределить ее местонахож
дение. Проведенные пе
ред этим поиски путем 
раскопок территории за
няли значительное вре
мя н были безуспешны •.

П. КУРЬИН, 
начальник СУ-12 треста 
Томскжилстрой».

«...с помощью биолока
ционного метода А. Г. 
Бакировым в феврале 
1985 года были обнару
жены на глубине четы
рех метров две течи ли
нейных участков городс
кого водопровода. Произ
веденные вскрытные ра
боты подтвердили точ
ность определения течи с 
помощью БЛМ.

Ю. ГОНЧАРОВ, 
главный инженер произ
водственного объедине
ния Томскводоканал».

Таких документальных 
свидетельств у профессо
ра много, но не в них 
дело, хотя магические ак
ты безотказно действуют 
даже на скептиков.

А. Г. Бакиров читает 
лекции и проводит бесе
ды по биолокации, про
веряет студентов на спо
собность к биолокацион
ному эффекту. По стати
стике ею обладает один 
человек из 15—20. В сла
бой степени эта способ
ность проявляется у мно
гих, и ее можно развить 
путем специальной тре
нировки.

Мечта профессора —как 
можно быстрее поставить 
этот экономичный метод, 
не требующий больших 
затрат, на службу лю
дям, на поиски полезных 
ископаемых, в том числе 
и нефти. Следует пом
нить, что операторы мо
гут проводить свои ра
боты не только в «пеше
ходном» варианте, но и 
при передвижении в ав
томобиле, на самолете 
или вертолете. Ученый 
готов поделиться своими 
знаниями, передать опыт 
накопленных наблюде
ний и практических на
выков.

У биолокационного ме
тода поисков немало про
тивников, многие отно
сятся к нему скептичес
ки. В наш век развития 
техники с ее лазерами и 
синхротронами, точными 
геофизическими прибора
ми рамка и «усы» опе
раторов выглядят прими
тивно, шокируют специа
листов своей слишком 
уж «простотой». Нет и 
стройной научной теории 
биолокации.

«Забавные игрушки для 
фокусов, хотя, конечно, 
что-то в этом есть», — 
вот расхожее мнение об 
индикаторах операторов.

И все-таки А. Г. Баки
ров, как и его коллеги- 
операторы из других рай
онов СССР, не переста
ют пропагандировать би
олокационный метод, ра
сширяют сферу его при
менения.

Набирает темпы разви
тия биология, которая 
поможет объяснить тайну 
биолокации — важного 
звена в цепи далеко не 
изученных безграничных 
возможностей человека.

Н. ПАВЛОВА.
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ВАЖНЫМ этапом в 
подготовке студенческих 
строительных отрядов 
является организованный 
выезд на места дислока
ций.

Комитет комсомола ин
ститута своевременно 
сформировал комиссию 
по проверке готовности 
линейных отрядов к рабо
те.

Организованно подго- 
товилоя к рабочему сезо
ну специализированный 
отряд - проводников «Го
лубая стрела». Уже к 23 
июня были оформлены 
выездные списки и все 
необходимые документы. 
Проводники-студенты во
время приступили к рабо
те по обслуживанию по
ездов по маршруту 
«Томск — Москва».

АТТЕСТУЕТ ЛЕТО
На «отлично» было ат

тестовано в штабе трудо
вых дел районное звено 
«Энергии».

А вот те, кто остался 
в городе и работает на 
внутривузовских объек
тах, затянули с прохож
дением аттестации. Это 
СО «Синтез» с химико
технологического факуль
тета, «Галактика» — с 
факультета автоматики и 
вычислительной техники, 
«Вертикаль» — с АЭМФ, 
«Антарес» — с ФТФ, 
«Земляне» — с машино
строительного.

По вине командира ли
нейного отряда «Проме

теи» теплоэнергетическо
го факультета, бойцы до 
сих пор не выехали на 
место дислокации. Коми
тет комсомола института 
вынужден был принять к 
комсомольцу Аникину 
строгие меры взыскания. 
Сейчас идет деформиро
вание отряда «Прометей» 
и в ближайшее время 
студенты отправятся на 
место дислокации.

Оценку за третий тру
довой семестр поставит 
лето.

В. КАССИРОВ, 
начальник штаба тру
довых дел комитета 
комсомола института.

оде — СО «Аэлита» (АВТФ) — прибыл в Кедровый. Совместно с трестом 
«Северстрой» студенты ТПИ запланировали на третий трудовой большой объем 
работ. Предстоит возведение двухквартирного жилого дома, детского дома, пер
вой в городе пятиэтажки.

Начало уже положено. А город в тайге, который только начинает свою био
графию, вдохновляет на новые песни. Фото С. Полякова.

УВЕРЕННОЕ НАЧАЛО
И засияли свежевыкрашенные, побеленные ком

наты томской школы № 11. Это бойцы строитель
ного отряда «Афродита» готовят свой трудовой по
дарок школьникам. К 10 августа ими решено пол
ностью отремонтировать и сдать здание школы.

Ремонтом и благоустройством школы в поселке 
«Рассвет» занимаются сегодня еще три линейных 
отряда: «Квазар», «Юность», «Ровесник». Однако 
начало работы этих трех отрядов было приостанов
лено. Проверка областным штабом СО выполнения 
требований техники безопасности выявила наруше
ния.

Бойцы отряда «Русичи» помогают в подготовке 
подъездных железнодорожных путей к ТЭЦ-3. Вы
равнивают по нивелиру, подсыпают дорогу, приводя 
ее в полное соответствие с ГОСТом. Коллектив от
ряда боевой, сплоченный. Руководят им знающие 
стройотрядовское дело ребята: Олег Салагаев и
Олег Солдаткин. Недавно в отряде состоялось соб
рание, посвященное изучению материалов XXVII 
съезда КПСС. Студенты обсуждали, что может сде
лать боец СО для ускорения научно-техническо
го прогресса.

Готовит к приему жильцов дома в поселке Семи- 
лужки строительный отряд «Ассоль». Уже ведутся 
отделочные работы. —

СО «Полюс» занят на строительстве цеха мало
тоннажных барж в поселке Самусь.

Студенты из СО «Олимп» по договору с мехко- 
лонной 159 тянут линию электропередач.

В целом во всех отрядах налажены бытовые и 
санитарные условия, решены вопросы с питанием 
и медицинским обслуживанием. Темпы работ с каж
дым днем нарастают.

Г. ВАЛЕНТИНОВА.

«ЭТО ПОЛОВИНА ЦЕЛА»
На Томском нефтехимическом комбинате приступил к 

ский отряд «Пламя» электроэнергетического факультета ТПИ.
работе студенче-

В СУББОТУ 12 
июля после окон
чания рабочего 

дня девчата из отряда 
«Пламя» построились -на 
торжественную линейку.
С этого времени они — 
полноправные стройотря
довцы. И причем в пер
вый раз.

Все двадцать пять дев
чонок впервые надели зе
леные спецовки с эмбле
мой СО. И командир 
Люда Спицына', и мастер 
Лена ДУрицкая, и комис

сар Таня Критинина не 
были раньше знакомы с 
такой работой. Первый и 
главный помощник от
ряда —■ инструктор Ва
лентина Петровна Куль- 
пина —работает в СУП2, 
организации, которая при
нимает студентов из ТПИ.

— Поначалу я сомне
валась, смогут ли эти дев
чата-новички работать в 
хорошем ритме, — гово
рит В. П. Кульпина. — 
Но им с первого дня по
могло желание работать, 
и не как-нибудь, а отлич
но. Я много лет работаю 
на стройке и знаю, что 
это — самое главное.

•И еще, они очень друж
ные. Два -дня назад оста
вался раствор, и они не 
ушли с объекта, пока не 
выработали его полно
стью.

Что касается дружбы, 
то во многом она опреде

ляется тем, что костяк 
отряда учится в двух па
раллельных группах — 
9441 и 9442. Они хоро
шо знают друг друга, 
многие соседи по комнате 
в общежитии.

Душа и задор отряда— 
Лена Дурицкая. Трудо
любивая и веселая, при
ходя домой с объекта, 
иногда берет в руки гита
ру и поет песни, узнан
ные в спелеоклубе «Ари
адна». Песни о романти
ке, дружбе, студенчестве.
И работает она, пожа
луй, лучше всех: недаром 
— мастер.

Командира на месте за
стать трудно. Пусть не 
думают, что у освобож
денного командира ЛСО 
минимум дел. Людмила 
утром отправляется в 
путь и лишь к вечеру 
возвращается домой:

нужно решить вопросы 
по быту, по инструмен
там и материалам. Надо 
уметь видеть на день, на 
несколько дней вперед, 
чтобы девчонкам не си
деть без работы, чтобы 
всегда был раствор.

Объект работы у «Пла
мени» не прост. В двух 
зданиях на новой очере
ди ТНХК нужно зате
реть, побелить и покра
сить стены более -  чем 
трехметровой высоты.
Здесь будут размещать
ся кабинеты инженеров, 
техников, лаборатории, 
столовая и гараж. Необ
ходимо выполнить объем 
работ на 15 тысяч руб
лей.

Но дело не только в 
деньгах. В разговоре 
командир сказал как-то: 
«честь отряда». Дела в 
том, что несколько про
шлых лет «Пламя» элек
троэнергетиков выезжал

в Стрежевой, и сегодня
шние второкурсники счи
тают, что не должны уро
нить имя отряда и заслу
жить поездку в город 
нефтяников на будущий 
год.

К сожалению, в отряд 
в этом году не поехали 
опытные бойцы, а их 
опыт так помог бы но
вичкам, Тем более, что 
им самим приходится 
быть в какой-то степени 
воспитателями. Вместе с 
политехниками работают 
этим летом четверо под
ростков: Володя Исаенко, 
Юра Потапов, Витя Бог
данов и Вадим Гуримов.
Говорят, мальчишки по
началу собирались зара 
ботать как минимум на 
мотоцикл каждый. После 
двух дней работы увиде
ли, что здесь нужно мно
го трудиться, слегка сник
ли, и, похоже, мысль о 
быстрых колесах отложи
ли на неопределенное 
время. .

...«Пламя» набирает 
темп работы. Начало — 
неплохое, а говорят, хо-' 
рошее начало — полови
на дела».

СВЕТ 
И ТЕНИ

Близится к завершению 
ремонт 8-го учебного 
корпуса ТПИ. Силами 
студенческого отряда 
«Галактика» проведены 
штукатурные, побелоч- 
ные работы. Правое кры
ло здания, пострадавшее 
весной этого года от по
жара, полностью приведе
но в порядок.

На строительстве хим- 
корпуса института в лет
ний период трудятся 
бойцы СО «Антарес». 
Ребята успешно присту
пили к работе.

В помощь ремонтным 
службам железной доро
ги на станции «Томск- 
грузовой» отправился от
ряд «Атланты». Предсто
ит работа на подъездных 
путях, ремонт железно
дорожного полотна. За 
время третьего трудового 
семестра политехники за
планировали освоить 100 
тысяч рублей.

Тесная дружба, связы
вающая отряд «Верти
каль» с подшефным дет
ским домом № 4 Томска, 
в летний период подкре
пится ударным трудом 
студентов АВТФ. К 15 
августа бойцы линейного 
отряда решили завер
шить ремонт помещения 
детского дома. К возвра
щению ребятишек с дач
ного поселка будут капи
тально отремонтированы 
их спальные и игровые 
комнаты, появятся новые 
спортивные снаряды во 
дворе, обновится детский 
городок. С самого начала 
стройотрядовцы рьяно 
взялись за дело. Возглав 
ляет работу командир 
Валерий Богородский.

С нетерпением ждут 
любители спорта откры
тия спортивного корпуса 
ТПИ. Но отряд «Синтез» 
затянул с началом работ. 
Долгое время не были 
оформлены в ЛСО под
ростки, не оформлен от
рядный паспорт.- Срок 
сдачи объекта — под уг
розой.

Ничего не слышно и 
об отряде «Современник»,
который должен был 
приступить к работе на 
капремонте Кирова, 2. 
Студенческое общежитие 
тоскливо ждет умелых 
рук стройотрядовцев.

Г. ГАЛКИНА.
Ц .  АРКАДЬЕВ.
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Ж И З Н Ь ,  О Т Д А Н Н А Я  Л Ю Д Я М
Г ОДЫ Великой Отечественной 

войны навсегда останутся в 
памяти старшего поколения фрон
товиков и работников тыла. В 
Томске в первые месяцы войны 
был создан комитет ученых при 
горкоме партии. Возглавил его 
крупный ученый-физик, акаде
мик В. Д. Кузнецов.

Николай Павлович Курин, в то 
время заведующий кафедрой тех
нологии неорганических веществ, 
несмотря на многократные прось
бы отправить его на фронт, был 
оставлен в институте. Он был ну
жен в тылу, не раз получал спец
задания, которые с успехом вы
полнял. Работал по многу часов 
без сна, не щадил себя. Делал все 
зависящее, чтобы приблизить час 
Победы. Об этом говорят лакони
чные строчки отчета Томского 
комитета ученых: «Доцент Курин 
сконструировал установку для 
получения карбида кальция из 
местного сырья,- которая действу
ет на 20 заводах. Организовал 
мастерскую по восстановлению 
колб ртутных выпрямителей, без 
которых невозможна электровод- 
ная откачка в угольных шахтах. 
Это крупные изобретения, вызван
ные к жизни суровой военной 
необходимостью, появившиеся 
раньше, чем им было написано 
на роду, в ущерб другим, плано
вым методам, технологиям 
и агрегатам, но приблизив
шие мир». Или: «...один
из заводов, снабжающий шахты 
очень важной продукцией, не 
выполнял план. На завод был 
рекомендован доцент Н. П. Ку
рин. Он изменил технологический 
процесс, и завод в два раза уве
личил выпуск продукции...».

О Б ЭТОМ трудном, нечелове
чески напряженном периоде 

жизни вспоминает Николай Пав
лович:

— Было беспокойное предвоен
ное время, когда 22 июня 1941 
года через репродукторы томичи 
услышали страшное слово: «Вой
на!».

Массовая подача заявлений на 
фронт — такова была реакция 
томичей на это грозное событие. 
Трижды подавал заявление и я.

Было трудно: холодно и голод
но. Страна напрягала силы на 
отпор врагу, который захватил 
большую промышленно развитую 
часть страны. Многие заводы 
были эвакуированы в Сибирь.

Как-то во время лекции меня 
вызвали из аудитории двое воен
ных. Летчики. Предложили мне 
сесть в машину. Стояла зима. Я 
был одет в легкое демисезонное 
пальто. Молча доехали до аэро
дрома, сели в самолет и через 
час приземлились в Новосибирс
ке. Меня доставили на авиазавод 
имени Чкалова. Директор провел 
меня по цехам-ангарам, где без 
движения стояли и висели на 
кран-балках фюзеляжи, крылья 
и целые боевые самолеты. Оказа
лось, что на заводе кончился кар
бид, и почти все работы остано
вились. В течение двух недель 
почти без сна я вместе с заводча
нами собирал установку, и когда 
провел первую плавку, то полу
пился карбид кальция чистой мо
дификации. Был налажен выпуск 
более 1,5 тонн в сутки.

За эту результативную работу 
мне подарили ватник, шапку, ва
ленки, рукавицы (в то время это 
был щедрый подарок). В мешок 
положили продукты. На всю 
жизнь запомнился этот эпизод, 
ведь удалось наладить выпуск 
боевой техники для фронта, сде
лать личный вклад в большое де
ло.
I I I ЛО ВРЕМЯ. Лекции, занятия 

* со студентами, исследователь
ская работа в лаборатории, рабо
та на городских объектах, спец- 
командировки и спецзадания — 
таков был «тыловой» период в 
моей жизни. Бытовые лишения 
не замечались. Все мысли были 
сосредоточены на главном — на 
выполнении спецзаданий и учеб
ном процессе.

От комитета ученых поступила 
заявка в институт на оказание 
помощи шахтерам Кузбасса. Де
ло в том, что при -электронной

откатке угля необходимо заря
жать аккумуляторные батареи от 
мощных источников постоянного 
тока. Для этого используются вен
тильные выпрямители на основе 
ртутных ламп. На шахте их бы
ло не более пяти. До войны лам
пы выпускал ленинградский за
вод «Светлана», который в блока
дный период был эвакуирован и 
переориентирован на выпуск во
енной техники.

изводства. Удалось наладить ав
томатическую (без людей) подачу 
рассола и поддержание его уров
ня в электролизерах. Спецзадание 
было выполнено.

Как-то в институт обратился 
главный инженер Томской 
ГРЭС-1. Электростанция работала 
на аккумуляторах и по мощности 
была невелика. Но и этой элект
роэнергии было достаточно для 
обеспечения ряда предприятий.
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ПИСЬМО 
В РЕДАКЦИЮ

Берегите мир!
Почти полвека рабо

тает профессор Н. П. 
Курин в нашем инсти
туте. За это время 
под его руководством 
выполнено более 200 
научно - исследова
тельских работ народ- 
нохозяйств е н н о г о  
значения. По ним опу
бликовано в открытой 
научной печати более 
50 статей и докладов. 
Им созданы ориги
нальные ^способы и 
установки, на которые 
получены авторские 
свидетельства. Школа 
профессора Курина 
насчитывает более 50 
кандидатов наук, не
сколько докторов и 
членов - корреспон
дентов АН СССР. Он 
воспитывал крупных 
организаторов произ
водства, партийных 
работников, лауреатов 
Ленинской к Государ 
ственной премий
СССР.

(Из характеристики 
на Н. П. Курина, про
фессора, доктора тех
нических наук, быв
шего заведующего ка
федрой 43 ФТФ).

На кафедре стали заниматься 
этой проблемой. С благодарностью 
вспоминаю ленинградца-стеклоду- 
ва, который мастерски отпаивал 
огромные рога-отростки для элек
тродов на колбах ламп. Суть «ре
монта» выпрямительных ламп 
заключалась в подборе темпера
туры прогрева, длительной вы
держке при этой температуре и 
эвакуации (откачки) до тех пор, 
пока в колбе не засветится нор
мальным светом «пламя» разря
да. А затем — запайка отростков 
в колбе. За всю войну на кафед
ре ТНВ было отрймонтированц 
таким способом более 100 ртут
ных мощных выпрямительных 
ламп. Так была решена задача.

На одном из химических заво
дов возникла проблема слежива- 
емости селитры, которая, как из
вестно, идет не только в качестве 
компонента минеральных удобре
ний для сельского хозяйства, но и 
служила начинкой для авиабомб. 
При получении гранулированной 
селитры из аммиака и азотной 
кислоты оказалось, что гранулы, 
склеиваясь, превращали продук
цию в застывший ком, неудобный 
для дальнейшего использования. 
За счет этого уменьшился выход 
продукции. Удалось решить и 
эту проблему. Были разработаны 
теория и способ защиты от сле- 
живаемости гранулированной се
литры. Резко поднялся выпуск 
продукции для военной техники.

Вспоминается, как пришлось 
решать непростую технологичес
кую задачу на одном из коксохи
мических заводов. Задача была 
решена в короткое время. Осо
бенно запомнилась командировка 
на один из заводов, где наруша
лась подпитка электролизеров 
рассолом из водного раствора по
варенной соли. Условия работы 
необычные. В цехе, где установ
лены электролизеры, жара и 
очень вредная атмосфера с хло
ром, а снаружи 40 градусов мо
роза. Взялся за автоматизацию 
этого участка химического про-

Возникла проблема очистки тех
нической серной кислоты от при
месей. Эта кислота заливалась в 
аккумуляторы. Примени же быстро 

.разъедали металл, снижали энер
гоемкость аккумуляторов. Был 
предложен простой способ очист
ки технической серной кислоты в 
растворе купоросного масла пу
тем отгонки и пропускания через 
него воздуха.

...Это лишь несколько эпизодов 
из тыловой жизни. Неимоверно 
велика и трудна Победа не толь
ко для тех, кто защищал Роди
ну с оружием в руках, но и для 
тех, кто это оружие ковал.

С дистанции в 40 послевоенных 
лет наиболее зримо и ясно мы 
представляем себе величие под
вига нашего народа, еще острее 
чувствуем современную внешне
политическую обстановку. Обра
щаюсь к молодежи: берегите
мир! Сделайте все возможное, 
чтобы его сохранить!
Г* ЕГОДНЯ профессору Н. П.

Курину почти 80 лет. Но он 
по-прежнему бодр, полон творче
ских замыслов, участвует в ис
следовательской и педагогической 
деятельности. Кафедра № 43 счи
тается одной из ведущих на фа
культете. И не случайно выпуск- 
ников-куринцев охотно приглаша
ют на работу предприятия и ор
ганизации страны.

А это один из важнейших по
казателей в деятельности кафед
ры, ее заведующего — профессо
ра Николая Павловича Курина.

А. ГРИШИН.

Пишет вам жена быв
шего вашего выпускника 
Проскурякова Виктора 
Васильевича.

Мой муж окончил ин
ститут в 1982 году и был 
направлен работать на 
Чернобыльскую атомную 
электростанцию. Был на 
iIV энергоблоке операто
ром, старшим операто
ром, старшим инженером 
управления реактором. В 
ночь на 26 апреля он 
вышел не в свою смену. 
Когда произошла вспыш
ка, Виктор находится в 
двухстах метров от ре
актора. В числе первых 
он бросился в огонь.

Рухнула крыша. С фо
нариком в руках он ис
кал место повреждения, 
людей, заваленных об
ломками. Более трех ча
сов он участвовал в ту
шении пожара. Как спе
циалист он, конечно, по
нимал, что ему грозит 
смертельная опасность, 
но продолжал выполнять 
свой долг.

26 апреля в половине 
пятого утра Виктор вме
сте с группой сотрудни
ков был госпитализиро
ван в Припятскую боль
ницу. Он получил огром
ную дозу облучения и 90 
процентов лучевых ожо
гов, был в тяжелом сос
тоянии.

27 апреля его перепра
вили в Москву, в 6-ю 
клиническую больницу с 
диагнозом: острая луче
вая болезнь IV степени.

17 мая Виктор умер. 
Сознание выполненного 

долга помогало ему стой
ко переносить болезнь — 
эта мысль звучала в его 
последних словах к род
ным. Медперсонал боль
ницы отзывался о нем 
как о необыкновенно во
левом человеке.

О его действиях во 
время аварии мне изве
стно с его слов, со слов 
представителя ЧАЭС, 
членов Государственной 
комиссии, лечащего вра
ча Л. А. Меркулова.

Виктор и другие погиб
шие товарищи с Черно
быльской АЭС похороне
ны в Москве, на Митин
ском кладбище. Здесь в 
их честь намечено соору
жение мемориального 
комплекса.

Я также являюсь вы
пускницей Томского по
литехнического институ
та: окончила в 1979 г. 
химико - технологичес
кий факультет. Мы с 
Виктором поженились в 
1980 году. У нас двое де
тей: дочь Елена и сыц 
Владислав.

Я горжусь своим му> 
жем и постараюсь воспи
тать своих детей достой
ными отца, отдавшего 
жизнь ради спасения лю
дей.

Пишу я вам об этом, 
чтобы облегчить хоть не- . 
много свою боль.

С уважением Л. А. 
3 Проскурякова. 15.06. 86 г.
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НА СЧЕТ № 904
Широкий отклик и 

сочувствие всех со
ветских людей вызва
ли события на Черно
быльской АЭС.

Профсоюзное собра
ние электроэнергети
ческого факультета

ТПИ поддержало ини
циативу партийного 
бюро о сборе средств 
на счет 904. Решение 
собрания нашло под
держку и одобрение.

Сбор средств прово
дится и на других фа

культетах, в подраз
делениях института.

Только сотрудники 
ЭЭФ перечислили в 
фонд помощи черно
быльцам 851 рубль.

В. ЛИТВАК, 
член партбюро ЭЭФ.



З А Э Ф Ф ЕК Т И В Н Ы М  ТРУД, ЗДО РО ВЫ Й  Б Ы Т

ЛЕТО, ЛЕТО...

НА ПРОВЕРКЕ — ВЫПОЛНЕНИЕ РЕШЕНИИ

ФОТО О. Казанцева.

Спортивно-оздоровительный лагерь «Политех
ник», расположенный около • поселка Киреевск, 
вновь встречает отдыхающих.

Аккуратные деревянные домики в лесу, будто 
теремки, гостеприимно распахнули свои окна и 
двери. Подготовлены баскетбольные и волейболь
ные площадки, приобретен необходимый спортин
вентарь, музыкальная аппаратура.

Более трехсот студентов и "преподавателей при
были сюда, чтобы с пользой, интересно и увлека
тельно провести летнее время.

Недавно состоялось официальное открытие сезо
на. На торжественной линейке было высказано 
общее мнение: лагерь прекрасно подготовлен к 
приему отдыхающих. Плюс свежий воздух, прек
расная асмосфера, отличное настроение. Одинако
во приятны и утренняя работа в поле, на пропол
ке картофеля, и танцевальные вечера.

В честь открытия сезона состоялся и традици
онный полюбившийся всем праздник «День Неп
туна». Бурное празднество не смолкало до глубо
кого вечера.

Впереди отдыхающих ожидают многочисленные 
соревнования, спортивные эстафеты, конкурсы, 
турниры, праздники. Желающие уже в эти дни 
подают заявления с просьбой оставить их на вто
рой сезон.

В это лето в «Политехнике» отдохнет более 800 
студентов и преподавателей.

Г. ВАЛЕНТИНОВА.

И ОЖИЛ ЛЕСНОЙ ГОРОДОК

ДЕЛО
О

НЕДОДЕЛКАХ
К этой теме наша га

зета обращается не в 
первый раз Так, в 
5 выпуске полосы 
«Народный контроль — в 
действии» («За кадры» 
от 23 июня 1986 г.) был 
опубликован очередной 
материал под заголовком 
«Слова и... поступки». В 
нем приведено письмо, 
подписанное начальни
ком МРСУ тов. Балагу- 
лой Б. Е. Вот отрывок 
из этого письма:

«...в Доме культуры ос
талось сделать семь на
именований ремонтных 
работ. (...) Проведен ре
монт фасада, благоуст
ройство и другие рабо
ты».

Сейчас уже июль —са
мое время посмотреть, в 
каком состоянии нахо
дятся упомянутые на
чальником МРСУ семь 
недоделок. Откроем «Ве
домость недоделок по 
ДК ТПИ после капиталь
ного ремонта» и посчита
ем. А посчитать есть что.

Не выполнены такие 
работы, как ремонт фа
сада, настилка линолеу
ма, ремонт и покраска 
уличной )цвери и др., 
Причем, появились недо
статки ремонта, не во
шедшие в ведомость, то 
есть такие, которые вы
явились уже в ходе экс
плуатации. А всего недо
делок оказалось не семь, 
а... восемнадцать.

И, наконец, последняя 
цитата уже из другого 
серьезного документа — 
акта ввода в эксплуата
цию здания (ДК ТПИ) 
после капитального ре
монта:

«Выполнить все недо
делки согласно ведомос
ти недоделок до 1.12.85 г.).

В. БАЛЫКОВ.

МОЖНО смело утвер
ждать, что в нашем ин
ституте не найдется че
ловека, который не ждал 
бы с нетерпением ввода 
в эксплуатацию VIII уче
бного корпуса. Это даст 
возможность вновь вер
нуться к учебе в одну 
смену, облегчит работу 
ряда факультетов и ка
федр, разгрузит другие 
помещения.

Наша газета уже писа
ла, что год назад корпус 
был поставлен на капи
тальный ремонт. По всем 
планам и графикам под
рядчика — МРСУ (на
чальник Б. Е. Балагула), 
согласованным с руковод
ством АХУ института, 
корпус должен быть вве
ден в эксплуатацию 31 
июля 1986 года. Уже со
ставлено расписание за
нятий на его использо
вание с 1 сентября. Про
верка была в начале 
июля.

Работа по ремонту 
проведена немалая. В 
ней участвовали и участ 
вуют не только работни
ки МРСУ, но и студен
ты, преподаватели, инже
неры. Только студента
ми АВТФ и ТЭФ отрабо
тано более 1200 человеко
часов. Многое делается 
сотрудниками таких ка
федр, как машин и ап
паратов химических про
изводств (заведующий 
С. А. Бабенко), порошко
вой металлургии - (заве
дующий А. И. Слоеман), 
электрических машин и 
аппаратов (заведующий 
Г. А. Сипайлов) и дру-

УСКОРЕНИЕ ПО-ЧЕРЕПАШЬИ
Народный контроль института совместно с редакцией вновь проверил сос

тояние ремонта западного крыла VIII учебного корпуса. В проверке участвова
ли ст. инженер ОКСа П. А. Савенок, гл. механик А. И. Клемайтис, заместитель 
гл. энергетика Зайцев, начальник ПСБ О. И. Киселев. Сегодня мы публикуем 
материалы проверки.
гих. До 80 проц. сан
технического оборудова
ния (бригадир Н. Ф. Су
ханов) готовы к эксплу
атации, сменена внут
ренняя электропроводка, 
начались работы по ре
монту крыши. Активно в 
течение месяца работает 
студенческий строитель
ный отряд «Галактика» в 
количестве 40 человек во 
главе с инженером АВТФ 
Р. В. Трошиным. Словом, 
многое сделано, но, что
бы корпус действительно 
вошел в строй и с каче- • 
ственным ремонтом,
предстоит сделать еще 
больше. Пока конца ре
монта не видно.

Только на первом эта
же готовы полы, на дру
гих этажах ни в одном 
помещении полов нет. К 
ремонту столовой и кух
ни пока не приступали. 
В поточных аудиториях 
второго и третьего эта
жей нет ни полов, ни по
толков, ни стен. Требу
ется не менеее 40 двер
ных блоков, а изготовле
но пока только 12, да и 
те уже требуют ремонта. 
До сих пор не проведена 
ревизия оконных рам. 
Как заявил прораб строй
ки Н. А. Ковалев, более

30 процентов рам вообще 
нет, и их никто не де
лает, а сколько рам ну
жно отремонтировать, и 
вовсе никто не знает.

По мнению участников 
рейда, штукатурные ра
боты ведутся с отступле
нием от проекта. Старая 
штукатурка полностью не 
отбивается, на потолках 
ремонтируются отдель
ные участки, и уже че
рез несколько месяцев 
такой ремонт может 
представлять угрозу для 
людей. Однако, «очки» с 
ремонтом стен и потол
ков. по-видимому, кому- 
то будут втерты.

В прорабской Н. А. 
Ковалева график ремон
тных работ есть, но ни 
один из пунктов не был 
выполнен вовремя. Все 
стекольные работы, на
пример, должны были 
быть закончены в марте, 
а ремонт и замена рам, 
следовательно, еще ра
нее, но ничего пока не 
сделано. Облицовочные 
работы — в мае, побелка 
и покраска — в июне и 
т. д. Зачем тогда нужен 
график?

И начальник управле
ния, и главный инженер 
бывают на стройке, но в

течение последних двух 
месяцев здесь не было 
проведено ни одной пла
нерки, на которой обсу
ждалось бы положение 
дел на стройке.

Мы бы с радостью раз
делили оптимизм тов. 
Б. Е. Балагулы по пово
ду окончания работ на 
.стройке к 31 июля, если 
бы видели к тому хоть 
какое-то основание. По
ка что...,

•Стройке сейчас необхо
димо крепко по.мочь сто
лярами, плотниками, ма
лярами, штукатурами. 
Нужна малая механиза
ция, строительные мате
риалы. (Был случай, ког
да весь стройотряд — 40 
человек — простоял два 
дня из-за отсутствия из
вести. Как с этим ми
риться?).

Может быть, пришло 
время превратить эту 
стройку в массовую, как 
это было с ДК ТПИ? Мы 
реально можем столк
нуться с тем, что VIII 
корпус не будет сдан к 
сроку.

Этого нельзя допустить.
В. БУРКОВ, 

член головной группы 
народного контроля ТПИ.

ТРЕЗВОСТЬ -  НОРМА ЖИЗНИ

НА СУД ТОВАРИЩЕЙ
Прошло уже больше 

года со дня принятия 
Указа «О мерах по 
усилению борьбы про
тив пьянства и алко
голизма, искоренению 
самогоноварения». Мно
гое изменилось к луч
шему.

В институте сокра
тилось число прогу
лов, связанных с 
пьянством. Но еще не 
до конца изжиты слу

чаи попадания в мед
вытрезвитель, появле
ния в нетрезвом сос
тоянии на рабочем ме
сте.

В июне товарищес
кий суд администра
тивно - хозяйственно
го управления рассмо
трел два дела: о поя
влении на рабочем ме
сте в нетрезвом состо
янии диспетчера ава
рийной службы А. Г.

Стеблевой и о пребы
вании в медвытрезви
теле стрелка ВОХР 
Ю. Н. Смирнова.

Суд заслушал ха
рактеристики, мнения 
руководства службами, 
товарищей по работе. 
На суде выступили 
С. Т. Ванюхина, И. А. 
Лю, Б. И. Дерганский, 
В. Я. Калистратов, 
Н. И. Савин и др. 
Все они единодушно

осудили поведение 
Стеблевой и Смирнова.

Учитывая признание 
вины, чистосердечное 
раскаяние, публичное 
извинение и мнение 
двух коллективов, то
варищеский суд огра
ничился по отноше
нию к нарушителям 
трудовой дисциплины 
общественным выгово
ром с опубликованием 
в печати.

М. С. БАЖОВА,
заместитель председа
теля Товарищеского 
суда АХУ.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленива, 30 гл.корпус ТПИ, ауд. 230, тел.' 99-22-68, внутр, 2 68.

АФИШ А
♦

ПРИГЛАШАЕТ

ВЕРНИСАЖ
В Томском художе

ственном музее рабо
тает постоянная экс
позиция произведений 
из фондов музея. 
Здесь можно познако'г 
миться с работами 
древнерусских живо-j 
писце в (иконопись), : 
мастеров XVIII—XX 
веков. Имена худож
ников, чьи картины 
выставлены в залах 
музея, хорошо извест
ны: А. Кипренский, В. 
Тропинин, В. Серов, 
К. Коровин. Портреты, 
пейзажи, — посетите
ли увидят произведе
ния самых различных 
жанров.

Западноевропейская 
живопись представле
на полотнами Тэнир- 
са - младшего, Ван 
Донка и других.* * «

11 июля р музее 
открыта выставка 
томского художника 
Г. М. Ламанова. Он
известен томичам и
гостям города не толь
ко своими портретны
ми работами, но и
резьбой по дереву в
Томском драмтеатре$ 
магазине «Белочка».

((ТЕБЕ,
АБИТУРИЕНТ»

В читанном зале 
младших курсов на
учно-технической би
блиотеки ТПИ откры
та книжная выставка 
«Тебе, абитуриент!». 
Здесь выставлены 
учебники, пособия, 
справочники по тем 
предметам, которые 
сдают абитуриенты, 
поступающие в ТПИ.
В задачниках даются 
развернутые решения 
задач разных видов, 
которые помогут во 
время вступительных 
экзаменов. Немалый 
выбор и научно-попу
лярной литературы по 
физике, химии, кибер
нетике.

Специально для 
окончивших подгото
вительное отделение 
подобрана популярная 
и учебная литература 
по электронике, поро
шковой металлургии, 
робототехнике.

Работники библиоте
ки предлагают вам 
книги Г. П. Хомченко 
«Химия для поступаю
щих», С. П. Мяснико
ва «Пособие по физи
ке для поступающих», 
Я. И. Перельмана 
«Зайимательная физи
ка», Е. П. Попова и 
Л. С. Ющенко «Робо
ты и человек», К. Н. 
Мухина «Заниматель
ная ядерная физика» 
ц другие.

Выставка работает с 
9 до 20 часов.

Редактор 
В. Н. БАЛЫКОВ.

К308048 Заказ №1129 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».


